

De México a Estambul: 2006-2009

consolidando el movimiento internacional en defensa del agua.

En la Ciudad de México, en marzo de 2006, cientos de organizaciones de 30 países del mundo coincidimos en el Foro Internacional en Defensa del Agua (FIDA) que se llevó a cabo en paralelo y de forma alternativa al IV Foro Mundial del Agua (FMA), firmamos una declaración en la que nos comprometimos a impulsar un Plan de Acción Mundial para fortalecer nuestras luchas locales, alentar la creación de redes regionales y articularnos en una plataforma global en defensa del agua.

Han pasado tres años y hoy, en marzo del 2009, la **Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua (COMDA)** saluda los esfuerzos de las organizaciones sociales, civiles, profesionales, sindicales, campesinas, populares y, en general de las ciudadanas y ciudadanos de Turquía, para que el movimiento internacional cuente con un escenario propicio para hacer oír su voz y dar un paso adelante en su consolidación.

Ratificamos nuestro compromiso de luchar por los principios que nos dan unidad nacional e internacional:

- **El agua es un derecho humano.** Este es un principio básico y sigue siendo un importante eje de lucha y movilización a nivel mundial. La Observación General 15 al Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales que establece el derecho humano al agua y el nuevo mandato del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas para establecer un "Experto independiente sobre las obligaciones de derechos humanos en materia de acceso al agua potable y al saneamiento" son avances importantes. Algunos países han reconocido en sus legislaciones nacionales este derecho pero muchos otros no. En los propios Foros Mundiales del Agua, los representantes de las grandes empresas transnacionales y no pocos gobiernos que acuden a este espacio, se resisten a reconocer expresamente este derecho, pues saben que implica un freno a su visión del agua como una mercancía y a los jugosos negocios que se están haciendo con ella. Por ello, saludamos la iniciativa del gobierno de Uruguay de promover la firma de una declaratoria que incluye expresamente el reconocimiento del agua como un de-

recho humano. Nos comprometemos a mantener este principio e informamos que en México, la COMDA ha emprendido una campaña llamada "El Derecho al Agua a la Constitución" con el objetivo de que el derecho al agua sea elevado a rango constitucional.

- **Gestión pública del agua y no a la privatización.** Es obligación de los gobiernos y las instituciones públicas velar por el bienestar de las mayorías y proveer a toda la población de los servicios de agua potable y saneamiento con criterios de equidad y justicia social. Nos oponemos a la privatización pues las experiencias propias y de otros países han mostrado que las inversiones empresariales –sobre todo de las grandes transnacionales- no sólo no resuelven los problemas de desabasto, distribución y mantenimiento, sino que crean otros como altas tarifas y mayores desigualdades en la gestión. En México, las ciudades que han optado por la privatización (como la de Aguascalientes), tienen tarifas hasta 10 veces más altas que otras ciudades en donde se mantiene el control público, además, los empresarios no están interesados en proveer de líquido a los pueblos y comunidades que carecen de los servicios, pues ello no les reporta las ganancias a las que aspiran. La gestión pública requiere vigilancia y mecanismos de contraloría social y es deseable avanzar hacia formas de planeación de las políticas hídricas que fomenten la participación social y ciudadana. Nos pronunciamos por fortalecer experiencias de gestión pública democrática, por promover la intervención comunitaria, por la equidad de género y por el respeto del territorio y gestión colectiva del agua de los pueblos indígenas y originarios.
- **Sustentabilidad ambiental y preservación del ciclo del agua.** En los últimos años, los problemas ambientales asociados al agua han adquirido un carácter de urgencia. Las inundaciones, las sequías, la contaminación de los cuerpos de agua, la deforestación, la pérdida de especies, la recurrencia de huracanes, los efectos del cambio climático dan la vuelta al mundo varias veces al año, ocasionando pérdidas de formas de existencia, patrimonios y también de vidas humanas. No son los

fenómenos naturales en sí mismos los que producen desastres, sino un esquema de desarrollo que se ha basado en una urbanización a ultranza, construcción de grandes obras, degradación de ecosistemas, modificaciones drásticas del curso del agua, etc., lo que deviene en desastres sociales. En estos tres años, México ha padecido una inundación sin precedentes en el Estado de Tabasco, varios huracanes han azotado al sureste del país, y la sequía amenaza permanentemente a los estados del norte. Mantenemos nuestra exigencia de una gestión holística del agua, con criterios ambientales claramente definidos y reiteramos que hay experiencias comunitarias y locales que muestran que existen alternativas tecnológicas, sociales y financieras para lograr prácticas de sustentabilidad en la gestión del agua.

- **Una gobernabilidad del agua multilateral, democrática e incluyente.** Nos pronunciamos en contra del V Foro Mundial del Agua y exigimos a nuestro gobierno y a todos los gobiernos del mundo abstenerse de participar en este evento. Nos pronunciamos porque sean las instancias de las Naciones Unidas las que convoquen a las reuniones mundiales y no los representantes empresariales. Expresamos que las conclusiones y declaraciones que surjan del V Foro no representan a los gobiernos y a las organizaciones sociales y civiles de México ni del mundo. Denunciamos que el gobierno mexicano no convocó a ninguna reunión pública y no ha dado a conocer de manera formal su posición frente a este Foro. Nos sumamos a las expresiones y eventos alternativos y manifestamos nuestra solidaridad con las luchas de las organizaciones sociales y civiles turcas que se enmarquen en los principios que hemos señalado.

La Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua está firmemente convencida de que no hay movimiento internacional sin luchas locales. Por ello informamos que en nuestro país estamos en pie de lucha en torno a los siguientes ejes:

- **El derecho humano al agua a la constitución.** Mantenemos nuestra lucha por elevar el derecho humano al agua a rango constitucional.

- **Alto a los mega-proyectos.** Exigimos se cancelen los mega-proyectos de construcción de represas que afectan el territorio, los recursos y los derechos de los pueblos y comunidades, en particular los proyectos de La Parota, en el Estado de Guerrero, Arcediano y Zapotillo en el Estado de Jalisco y Paso de la Reina en el Estado de Oaxaca.
- **Saneamiento integral de ríos y cuerpos de agua del país,** denunciaremos que en México se tratan únicamente el 15% de las aguas residuales industriales y en las ciudades solo el 27% de las aguas residuales municipales reciben algún tipo de tratamiento. Exigimos el saneamiento integral del río Santiago y la atención a la salud pública de las poblaciones de El Salto y Juanacatlán, en el Estado de Jalisco.
- **Respeto a los derechos de las mujeres y de los pueblos indígenas.** Convocamos a la formulación de políticas y proyectos que fomenten la equidad de género, el respeto de los derechos de las mujeres y de los pueblos indígenas, en particular del Consejo de Pueblos de Morelos, del Movimiento Mazahua en el Estado de México, las y los Ciudadanos Unidos al Rescate de la Laguna de Acuitlapilco en Tlaxcala. Exigimos también el control de las inmobiliarias privadas que impulsan grandes proyectos habitacionales sin perspectiva de derechos humanos y de sustentabilidad ambiental.

La COMDA se suma a la Semana de Acción Global y realiza una Jornada en Defensa del Agua el día 19 de marzo del 2009 en la Ciudad de México en el marco de la cual presentará su más reciente publicación titulada *"Agua para todas y todos. Carpeta de experiencias y luchas por el Agua en México"*.

Desde este espacio acompañamos a todas las organizaciones reunidas en Estambul, les deseamos llevar a cabo un muy buen trabajo y nos comprometemos a cumplir los acuerdos y acciones que surjan de la discusión y consenso del movimiento internacional en defensa del agua.

Fraternalmente.
Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua



www.comda.org • comdainfo@hotmail.com